

MÉLANGES RELIGIEUX

ARRIVÉE DE LA MALLE ANGLAISE.

Hier, vers une heure de l'après-midi, le télégraphe nous a annoncé l'arrivée à Boston du bateau à vapeur (*Acadia*) porteur de la malle, parti d'Angleterre le 4 courant. La principale nouvelle est une hausse dans la fleur de trois chelins par quart.

Le rédacteur de l'*Aurore* nous demande encore une fois de reproduire ses remarques sur le vote de M. Viger sur le bill des municipalités. Nous avions offert dans le temps à notre confrère de reproduire ses remarques, il faisait de même à notre égard ; il n'a pas répondu, voilà pourquoi nous n'en avons rien fait. Aujourd'hui il est trop tard, et ce serait pour nos lecteurs par trop ennuyeux de commencer encore à lire tous ces documents.

COLLEGE DE CHAMBY.

Nous apprenons avec le plus sensible plaisir que l'organisation de ce Collège vient enfin d'être complétée. Mgr. de Martypolis est nommé Président de la Corporation, M. P. M. Mignault Supérieur du Collège ; Dr. H. E. Clarke, Professeur d'Anglais, d'Histoire, de Géographie, d'Amérique et de Dossin ; M. —— Lamarche, premier Professeur de Français, d'Histoire et de Belles-Lettres ; et M. C. Dyon, 2d, professeur de Français, d'Histoire et de Belles-Lettres.

Les journaux français et anglais dans la Province qui s'intéressent aux progrès de l'Education sont priés de donner publicité à ce qui précède.

On verra par les annonces que M. G. Batchelor se propose d'ouvrir une école ; nous espérons qu'il rencontrera l'encouragement qu'il mérite par sa capacité et par son expérience en cette matière. Voit l'annonce.

DÉMONSTRATION EN L'HONNEUR DE PIE IX.

Le projet de manifestation dont nous avons entretenu nos lecteurs dans notre numéro de jeudi dernier a été accueilli avec enthousiasme par les citoyens de la grande métropole des Etats-Unis. A la séance du comité d'arrangement qu'il a eu lieu lundi dernier, l'adresse du peuple de New-York à Sa Sainteté a été adoptée, et une autre motion a été accueillie par trois salves d'applaudissements : celle de faire frapper une médaille d'or d'un grand module qui sera passer à la postérité le souvenir de la manifestation des Etats-Unis en l'honneur de Pie IX. Cette médaille coulée en bronze sera répandue en Europe avec profusion, afin de faire connaître par toute la terre, d'une manière solide et durable, les chaleureuses sympathies de l'Amérique libre pour l'Italie qui veut l'Église.

Un grand meeting aura lieu le lundi 29 de ce mois au Tabernacle, afin de donner une large sanction populaire aux résolutions prises par le comité d'arrangement. Le jour est d'autant plus heureusement choisi qu'il est l'anniversaire de la révolution polonoise. Il offrira ainsi aux amis de la Pologne et de l'Italie, ces deux sœurs en servitude, en courage et en civilisation, l'occasion de fêter deux glorieux souvenirs au lieu d'un.

Cour des E. U.

SOCIÉTÉ DE DISCUSSION DE QUÉBEC.

Séance du 15 novembre.
Sujets traités : — Origine des lettres et leurs progrès chez les Egyptiens, les Grecs et les Romains — par J. B. Martel.

Importance des lettres pour les hommes — par L. Prevost, écr., Président.

Des moyens actuels de s'instruire, comparés à ceux de l'an-
tiquité — par le Dr. Rousseau.

Sur motion d'Aug. Gauthier, écr., secondé par Jos. Tourangeau, écr., il est résolu que la prochaine séance de la société aura lieu mardi le 23 du courant, à 7 heures précises, chez M. Dion, rue St. Valier, et MM les éditeurs du *Canadien* et du *Journal de Québec*, sont priés d'en donner avis dans leurs journaux.

J. B. MARTEL,
Secrétaire, S. D. Q.
Journal.

FAITS DIVERS CANADIENS

Depuis vendredi, le temps s'est comporté en véritable enfant capricieux. Il a eu par pendant quelques heures de vent nous gratifier d'une bordée de neige ; mais il a bien-tôt changé ses allures, et nous a donné tous les agréments d'un petit déluge. Cela ne l'a pas empêché de demeurer bien froide jusqu'à hier, qu'il est revenu à la douceur, tout en nous favorisant d'une brume épaisse qui retardait fort les bateaux qui montent et descendent le fleuve. Néanmoins nous avons depuis deux ou trois soirées des clairs de lune magnifiques. Aujourd'hui le temps est couvert, brumeux malais.

Le *Packet* de Bytown, que nous recevons à l'instant, contient la liste suivante de candidats pour les élections qui suivent. Il dit que ce sont choses réglées :

CARLETON : Captain Lyons †, J. B. Lewis †, J. Johnstone †, J. Robertson †.
BYTOWN : William Stewart †, John Scott †.
OTTAWA : Dr. B. Papineau †, R. Wright, Srnr. †, John Egan †, L. J. Papineau †, L. Bigelow †.
GRENVILLE : Dr. Jessup †, R. Burritt †.
PRESCOTT : N. Stewart †, Mr. McDonald †, G. B. Lyon †.
KINGSTON : J. McDonald †, K. McKenzie †.
LEEDS : O. R. Gowin †, W. B. Richards †.
DUNDAS : Geo. McDonald †, Peter Shaver †.
KENT : M. Cameron †.
LANARK : Mr. Radonhurst †.
RUSSELL : M. Petrie †, L. T. Besserer †.
† veut dire Tory, † Réformiste, † douteux.

Dimanche prochain, après la grand-messe de paroisse, le chemin de la croix sera érigé dans l'église paroissiale de cette ville. Les tableaux qui doivent marquer le lieu de chaque station, sont arrivés depuis quelques temps et ont été exposés depuis une dizaine de jours dans la nef de l'église. Nous en dirons un mot plus tard, et nous contenterons cette fois de regretter de voir l'art étranger encouragé, tandis que nous avons au milieu de nous des artistes distingués et fort en état de satisfaire tous les goûts.

Nous apprenons que M. Stuart, qui avait été envoyé par le bureau des travaux publics pour explorer la route projetée entre la Malbaie et la Baie des Ha!ha au Saguenay, est arrivé à Montréal hier. Ce Monsieur a rencontré bien des difficultés qui l'ont retardé ; entre autres une longue de chemin de cinq lieues de plus qu'il ne devrait trouver. Nous n'en savons pas si son rapport va être favorable ou non à l'ouverture de cette route.

Des lettres particulières de Québec nous annoncent que la bénédiction de l'archevêché devait se faire dimanche (le 21 courant), et qu'il sera officiellement célébrée par Mgr. de Sidy, ainsi qu'MM. les secrétaires et les autres prêtres de l'archevêché devaient prendre possession du palais archiépiscopal.

Nous apprenons avec chagrin que le *Magnet*, nouveau bateau à vapeur destiné à voyager entre Montréal et le Haut-Canada, a coulé à fond à l'entrée du canal de Beauharnois dans la journée de jeudi. A cet endroit, on croit qu'il n'y a pas plus de dix pieds d'eau ; en sorte que l'on pense pouvoir le remettre bientôt à flot et réparer cet accident. Personne, nous dit-on, n'a péri.

La *Gazette Officielle* de samedi, contient les nominations suivantes :

Conseillers municipaux pour la paroisse St. Giles, comté de Lotbinière, — MM. James Maguire et Jean-Baptiste Laporte.

Avocats, — Bernard Devlin, Norbert Bernard et William H. Kerr, écuyers.

Architecte, — Thomas Guérin, gentilhomme.

Agent résidant pour la vente des terres de la couronne dans le comté de St. Maurice, — Pierre Benjamin Dumoulin, écr., avocat.

Samedi, il y a eu un incendie à Québec. Les journaux de cette dernière ville nous apprennent que le feu qui était au Cul-de-Sac, a originé dans une maison de pierre à trois étages. Cette maison a été détruite, et une de celles qui l'avoisinait a été bien endommagée. On ne dit pas si ces propriétés étaient assurées.

Dans la *Gazette Officielle* de samedi, MM. W. Workman, C. Lindsay et H. H. Whiting donnent avis qu'à la prochaine session du Parlement ils demanderont un "Acte pour incorporer la compagnie des propriétaires de la compagnie du télégraphe de Montréal et de Troy".

Vendredi et samedi, il est tombé une forte bordée de neige à Québec ; le vent a soufflé du nord-est avec une grande violence durant ces deux jours.

D'après les nouveaux arrangements entre le Canada et les Etats-Unis, les lettres, etc. venant de chez nos voisins, doivent être affranchies jusqu'aux frontières. Nous pensons qu'il en est de même pour le Canada, et que les lettres envoyées aux Etats-Unis doivent être payées jusqu'à la frontière. On conçoit assez tout l'inconvénient de ce système.

Le prix du fret, par les bateaux à vapeur de Montréal à Québec et vice versa, vient d'être augmenté de cinquante pour 100, et le prix du passage dans la chambre de vingt-cinq pour 100.

La *Gazette de Québec* rapporte qu'aux îles de la Magdalena les habitants vont éprouver une grande disette et même la famine, si la Législature ne vient pas à leur secours. En Europe avec profusion, afin de faire connaître par toute la terre, d'une manière solide et durable, les chaleureuses sympathies de l'Amérique libre pour l'Italie qui veut l'Église.

Le *Globe* de Toronto rapporte que M. Notman va présenter au comité de Middlesex, en opposition à M. Ermatinger qui n'aurait, dit-on, aucune chance de succès.

Nous voyons par les journaux du Haut-Canada qu'à Chatham, il vient de paraître un nouveau journal nommé : *The Western Sentinel and County of Kent Guardian*. C'est un journal dans l'intérêt de la cause de la Réforme et du Progrès.

Le *Herold* de samedi a publié une lettre de sir George Simpson. Cette lettre nous porterait à croire que la grande question géographique, sur l'existence d'un passage au Nord, entre l'Atlantique et la Pacifique sera bientôt déterminée. Toutes les côtes du Nord d'Amérique ont été complètement explorées, et les limites précises de ce grand continent finalement établies.

Un nouveau journal réformiste va paraître à Cobourg, Haut-Canada, sous le nom de *Provincialist*.

Naufrage. — Vendredi à samedi la golette *Seaflower*, appartenant à M. Fl. Lapointe de St. André, chargée de beurre, orge, graine de lin, avoine, s'est perdue sur les Piliers. Les personnes qui trouveront du beurre, voudront bien en informer le propriétaire qui leur en sera très-reconnaissant.

L'honorable M. Berthielot était bien mieux le 18 sa maladie, nous dit-on, est une affection du cœur.

Pomerle, père, à l'exemple de son fils, est venu se constituer prisonnier à Québec, et a été admis à caution, en attente de l'époque de son procès.

Le *Courrier* de St. Jean, N. B., rapporte que la convention des délégués des différentes provinces anglaises Nord-Américaines en est venue, relativement au poste dans l'Amérique anglaise, à la décision suivante : "pour moins de 100 lieues ce sera six sous par demi-once ; pour plus de 100 lieues, le prix sera double."

FAITS DIVERS ÉTRANGERS.

La reine Victoria partait le mois dernier pour une promenade dans son navire de plaisir, lorsqu'elle fut abordée par un vieillard de plus de 80 ans qui lui adressa ainsi la parole : "Très-Gracieuse Majesté, j'ai connu votre père, et votre grand-père, et votre grand-grand-père, et maintenant je suis content de vous voir vous-même ; mais si ce n'est pas trop demander, je serais réjoui de voir vos enfants." La Reine sourit, et fit venir le prince royal et la princesse royale. Le bon vieillard bondit de joie à cette vue, et l'on vit couler le long de ses joues des larmes de contentement. Puis se retournant, il dit : "Maintenant permettez à votre serviteur de s'en aller en paix."

Malgré l'accroissement des revenus de la douane, et la magnifique perspective que les colonies de l'Union ouvraient au trésor fédéral, les cours de la bourse, ce thermomètre de la confiance et de la sécurité publiques, ont persisté à baisser.

Les valeurs même les plus solides ont fléchi, le bon du trésor et les stocks fidériaux des Etats-Unis, portant intérêt à 6 p. 100, sont retombés avant-hier au pair. C'est là un fait grave, parce que non seulement la dette des Etats-Unis a ainsi perdu toute prime, mais encore elle retombe par le fait à 97 3/4 puisque les titres en sont cotés à 100 avec le intérêt de quatre mois et demi.

Dans cette situation, les bons du trésor menacent d'affaiblir aux caisses publiques et de dégénérer en embarras sérieux pour le gouvernement, qui va se trouver enveloppé dans l'inflexible réseau du système de la sous-trésorerie, et pris pour ainsi dire à son propre piège.

"Aussi un journal disait-il hier avec raison, que cet événement financier serait, pour la conclusion de la paix, plus qu'à toutes les liguées politiques." — *Courrier des Etats-Unis.*

Nouveau papier à billets de Banque. — Un fabricant de papier du Massachusetts, vient d'introduire dans la fabrication des billets de banque un procédé assez ingénieux qui doit apporter de nombreux obstacles à la contrefaçon. Ce procédé consiste à introduire dans le corps du papier des fils de coton dont le nombre indique la valeur du billet : aussi au-dessous de cinq dollars, les billets confondent un, deux, trois, quatre ou cinq fils ; à dix dollars, ils en auront six : sept pour vingt ; huit pour cinquante ; neuf pour cent ; dix pour cinq cents et onze pour mille. Ce sera là un signe d'atateur toutes les fois que le chiffre du billet aura été altéré. Plusieurs banques

de New-York et de l'Est se préparent à adopter ce nouveau papier, dont l'usage finira sans doute par devenir général.

Courrier des E. U.

Les mérites du nombre quatre. — On nous écrit de la Haute-Vallée, le 4 octobre :

"Je ne demande pas place pour les 4 paragraphes suivants dans une des 4 pages de votre estimable journal ; mais aussi clair que deux et deux font 4, vous vous êtes trompés en nous disant que certain correspondant du *Corsaire* avait complété la plaidoirie de M. de Quatrebarbes en faveur du chiffre 4. Je vais donc vous signaler quelques omissions de ces messieurs dont vous feriez l'usage que bon vous semblera."

"Ils citent, il est vrai, les 4 points cardinaux, mais ils oublient les 4 vents, que nous ne saurons oublier nous autres, surtout aujourd'hui 4 octobre, anniversaire du terrible ouragan de 1814.

"On meurt très-doucement en s'ouvrant les 4 veines, et très-violent en étant tiré à 4 quartiers. Ici, pour susciter un homme, on lui tire 4 coups (le pagan quatre tirs, c'est l'expression).

"On met les morts entre 4 planches et les prisonniers entre 4 murs. On porte les morts à 4, ce qui ne date pas d'aujourd'hui, voyez Malborough, porté en terre par 4 officiers : les 4 meilleurs amis d'un mort portent les 4 cordons du deuil ; on tient les sous à quatre, et tous les châteaux sont flanqués de 4 tours.

"Les trois quarts du genre humain sont 4 repas par jour. Nous avons 4 incisives et 4 canines. Nous nous servons de fourchettes à 4 dents. On divise la viande d'agneau, de mouton, etc., en 4 quartiers ; c'est pourquoi le lion de Lafontaine, en bon bouchier, fit 4 parts du chef ; il avait faim pour 4 et voulait manger comme 4 ; ses compagnons se seraient bien gardé de se plaindre de peu pour un coup de querelle il les mit les 4 fers en l'air ; ils l'auraient plutôt flatté en 4 vers, vu que le quatrième était très de mode en ce temps-là.

"Certaines explications se font très-bien entre 4 yeux, pourvu que 4 hommes et un caporal ne viennent pas les déranger. "Le violon, ce roi des instruments, a 4 cordes, et si le piano en a bien davantage, il n'est jamais plus beau que touche à 4 mains.

"Fattrape mes rats avec un 4 chiffre.

"Nous avons la quadruple alliance. Alexandre et autres divisèrent leur empire en 4.

"Nous avons les 4 semences froides et les 4 semences chaudes, les 4 quartiers de la lune, les 4 figures de la contradiction, les 4 règles de l'arithmétique, les 4 conjugaisons ; on donnait 4 têtes à Mercure et 4 visages à Janus. L'Olympia de était de 4 années.

"Si vous en voulez davantage, adressez-vous à un pythagoricien ; ces messieurs regardent le nombre 4 et tous les multiples de 4 comme sacrés doivent avoir fait des études particulières sur ce chiffre.

"Cependant, après tous les 4 cités, je crois que plus de 4 auront de la peine à en trouver autant ; avertissez les amateurs qu'à ce que une telle occupation ils auraient bien de la peine à gagner de quoi rouler voiture à 4 chevaux.

"Un professeur de mathématiques et d'astronomie disait un jour à ses élèves :

"Le carré fait sur l'hypothénuse d'un triangle rectangle est égal à la somme des carrés faits sur les deux autres côtés ; je n'ai pas besoin de vous le démontrer, je vous donne ma parole d'honneur que cela est ainsi.

"Il y a peu de jours encore, un de ses élèves lui ayant demandé la preuve que la terre était ronde :

"Imbécile, lui répondit le sor, tu comprends bien que si la terre n'était pas ronde, on ne pourrait pas dire qu'on fait le tour du monde.

L'élève n'en exigea pas davantage ; ils sont dignes l'un de l'autre.

Politesse à tout hasard. — Le duc d'A——, qui a gardé tout l'esprit de sa mère et dont les mots souvent très-caustique n'épargnent personne, salua dernièrement les laquais du come de ***, qui courut au couflier.

Qu faites-vous donc, mon cher duc ; un laquais !

— Laquais, soit, mais on ne sait pas ce que ces gens-là peuvent devenir. Tous les Français ne sont-ils pas égaux devant la Bourse.

Découverte des reliques de Charlemagne. — On vient de faire, à Aix-la-Chapelle, une découverte religieuse et historique du plus grand intérêt, celle des reliques de Charlemagne. On sait qu'en l'an 1000, Othon II s'était fait ouvrir le caveau de l'empereur, et que Frédéric Ier Barberousse, avait, le 29 décembre 1162, levé les ossements de ce grand prince, après que le pape Pascal III l'avait mis au nombre des saints. Frédéric fit garder ces dépouilles mortelles dans un coffret. Les vêtements et insignes de l'empereur devinrent les insignes du couronnement de l'empereur françois-romain, et après que, l'an 1792, François II s'en fut revêtu comme roi et empereur élu, ils furent transportés à Vienne, où ils sont encore conservés. Mais les reliques de Charlemagne étaient perdues, sauf un bras encaiss